

**Assemblée régulière des membres Solidarité Mercier-Est
Jeudi, 14 mars 9 h 30 - Sous-sol de l'église Sainte-Claire**

PRÉSENCES

1. Linda Basque	Info-Femmes
2. Réal Bergeron	Collectif en environnement de Mercier-Est
3. Danielle Bérubé	Citoyenne, Projet relais
4. Anne-Marie Blais	Collège Mont-Royal
5. Chiraze Borgi	L'Antre-Jeunes de Mercier-Est
6. Daniel Chartier	Citoyen
7. Véronique Coulombe	La Maison des Familles de Mercier-Est
8. Luis Carlos Cuasquer	Le PAS de la rue
9. Pierre Déry	Dieu l'a fait
10. Nathalie Dufort	Office municipal d'habitation de Montréal
11. Simon Dumais	Comité logement Infologis de l'Est de Montréal
12. Emma El-Zokm	Attachée politique, député de Bourget
13. Julie-Andrée Héroux	Station Vu
14. Guillaume Genest-Turcot	Arrondissement MHM
15. Marie-Pier Gosselin	Le Chez-Nous de Mercier-Est
16. Mélody Guay-Hébert	Le Chez-Nous de Mercier-Est
17. Danielle Lacombe	PITREM
18. Nathalie Langlois	CIUSSS de l'Est-de-l'Île-de-Montréal
19. Solange Lemieux	L'Étincelle de l'Amitié
20. Wade Malick	CSDM
21. Kathleen Murphy	Almage Senior Centre
22. Joelle McNeil-Paquet	L'Antre-Jeunes de Mercier-Est
23. Anik Paradis	Info-femmes
24. Guillaume Picard	Arrondissement MHM
25. Pauline Picotin	YQQ
26. Audrey Pilon	La Maison des Familles de Mercier-Est
27. Danny Polifroni	YQQ
28. Cassandre Russell-Thomas	Stagiaire, Info-Femmes
29. Melda Saeedi	Le Chez-Nous de Mercier-Est
30. Annie St-Amant	Citoyenne
31. Sarah Schmitz	La Maison des Familles de Mercier-Est
32. Isabelle St-Louis	CPE Bécassine
33. Danielle Sylvestre	Citoyenne
34. Danielle Tremblay	Citoyenne
35. Christina Tzournavelis	Je Passe Partout

Équipe de SME

Elise Bonneville	Marie-Luce Pelletier-Legros
Tai Cory	Denise Trottier
Amadou Dieng	Marilou Vigneau
Manuel Moreau	

1. Ouverture de l'assemblée

Taï Cory souhaite la bienvenue à tous et remercie tous les participants d'être présents aujourd'hui. Taï Cory suggère de faire un court tour de table.

2. Adoption de l'ordre du jour

Modification à l'ordre du jour : En ce qui a trait au point du Chez-Nous de Mercier-Est (parole aux organismes), il s'agit en fait de la présentation du projet La Toile d'araignée.

Ajout au point varia : présentation d'une citoyenne concernant la zone commerciale du Faubourg Contrecoeur et présentation du Projet-Relais et rappel pour le Salon de l'engagement et du bénévolat.

Proposé par : Simon Dumais
Appuyé par : Danielle Lacombe
Adopté à l'unanimité

4. Adoption du procès-verbal du 8 novembre 2018 et suivis

Les suivis seront faits au cours de l'assemblée d'aujourd'hui.

Ajouter Solange Lemieux aux présences de l'ARM du 8 novembre 2018.

Proposé par : Danielle Lacombe
Appuyé par : Véronique Coulombe
Adopté à l'unanimité

5. La parole aux organismes

4.1 Frigo de l'Est

Virginie Coignet, fondatrice, et Valérie Goulet et associée

Sont en train de regrouper les personnes-clés.

Le Frigo de l'Est existe depuis 2 ans et récemment, SME leur a démontré leur appui.

Elles sont en train de développer le plan d'affaires, afin de s'instituer en entreprise d'économie sociale.

Virginie Coignet présente leurs partenaires qui offrent leurs surplus alimentaires.

Ouvert à tous, quel que soit le revenu et l'adresse de la personne. Vient compléter l'offre des banques alimentaires, qui elles, ont des critères bien stricts.

Territoire : Mercier-Est, Montréal-Est et Pointe-aux-Trembles

Distribution tous les jeudis.

Elles s'installeront dans les locaux d'Info-Femmes dans quelques jours.

Besoin d'équipement rapidement : frigo, congélateur et armoire fermée.

Questions/réponses :

Approvisionnement régulier? Oui, toutes les semaines.

Nombre de personnes desservies depuis le début de l'initiative? 3 000 familles.

Y a-t-il eu une augmentation de la demande? Ça y va par vague... Souvent, en 40 minutes, toutes les denrées sont distribuées.

Selon la constitution de la famille, est-ce que le volume de denrées varie? Non. C'est plus collé sur le modèle d'une épicerie solidaire. La régulation s'est faite naturellement, les gens prennent ce dont ils ont besoin.

4.2 Collectif en environnement de Mercier-Est

Présentation de Réal Bergeron

Conférence de presse pour appuyer la motion de l'opposition au Parlement qui concerne la qualité de l'air, le 25 mars.

Demandes aux décideurs : Mise à jour des études sur la santé respiratoire – problème sanitaire et que la réglementation soit appliquée de façon rigoureuse.

Plateforme sur les nuisances dans Mercier-Est

Objectifs :

- Répertorier les nuisances
- Mesures à proposer
- Améliorer la qualité de vie

Calendrier :

Sondage distribué auprès des citoyens (novembre dernier)

14 mars 19 h – Café urbain au Sésame. Les mesures seront proposées pour discussion

Au courant du mois d'avril, la plateforme sera rendue publique et distribuée.

Principales nuisances répertoriées :

Port de Montréal : nuisance visuelle, bruits, îlot de chaleur, poussière, vibration.

Activités industrielles : camionnage, pollution atmosphérique, odeurs.

Circulation autorisée : insécurité routière, pollution de l'air, poussière et vibrations.

Mesures : pour le Port, ce qui est proposé c'est que les terminaux soient fermés dès 19 h, réduction de la vitesse sur les grandes artères (Sherbrooke, Notre-Dame, etc.).

Développer un transport en commun qui diminuera la circulation de transit.

4.3 La Toile d'araignée : Bilan 2018 et perspectives 2019

Il s'agit d'un projet qui existe depuis 2007, initié par des organismes du quartier (Le Chez-Nous, La Maison des Familles de Mercier-Est et L'Antre-Jeunes de Mercier-Est) qui

trouvaient que les résidents HLM n'allaient pas vers les ressources du quartier. La Toile se déploie dans 4 complexes HLM du quartier.

L'Antre-Jeunes de Mercier-Est :

Bilan

Bons coups

Investissement d'énergie au niveau du plan d'ensemble Thomas-Chapais.

- Beaucoup d'efforts pour la sécurisation du milieu de vie.
- Gestion des matières résiduelles.
- Activité du tronc commun (intervention de milieu).

Enjeux

- Vie associative : mobilisation très difficile.
- Entretien des lieux en continu : la collaboration des résidents est inégale.
- Cohabitation et vivre-ensemble.

Perspectives

- Projet ILEAU (collaboration avec Conseil régional en environnement de Montréal et Nature-Action) : aménagement paysager des cours intérieures.
- Vie communautaire associative : revoir comment les gens ont le goût de s'impliquer.
- Garage des jeunes (perte de local) : réorganisation. Les travaux pour 2019 sont prioritaires.

Bons coups

- Groupes de discussions (café-causerie) aux 2 semaines.
- Partenariat avec le IGA : Dons de denrées pour la distribution alimentaire. 1 fois/semaine. Pas seulement offert aux résidents du plan Thomas-Chapais.
- Accompagnement et référencement par l'intervenante de milieu.
- Soirée-basket pour les 18-29 ans en partenariat avec la Ville.
- Activités du tronc commun.

Défis

- Maintien du Réchaud-Bus : moins d'achalandage en raison de la perte du local – donc, il se peut que l'initiative cesse.
- Départ de Nadia Jeune, ancienne travailleuse de milieu.
- Comité de locataires : pas de local pour se rassembler.
- Respect des processus démocratiques à travailler auprès des résidents.

Perspectives

- Intégration de l'intervenante de milieu.
- Partenariat avec le CIUSSS.
- Augmenter l'aide alimentaire.
- Vie associative positive.
- Mobilisation : plan de communication.

La Maison des Familles de Mercier-Est

Le Petit Garage de La Maison des Familles de Mercier-Est

12h/semaine - 3 ressources humaines, 28h/semaine, de la fin juin à la fin août.

Bons coups

- Animation et intervention auprès des enfants : répits, moment de qualité avec les parents.
- Activité du tronc commun : Rencontre entre les 3 partenaires pour planifier les activités.
- Échange d'expertises.

Défis

- Enjeu de la perte du local : Perte du lien avec les familles, plus de l'animation loisirs que de l'intervention.
- Changement de personnel.
- Mobilisation des parents.

Perspectives

- Maintenir le lien avec les familles.
- Mixité entre les résidents et voisins.

Le Chez-Nous de Mercier-Est

Bons coups

- Partenariat avec l'Office municipal d'habitation de Montréal (OMHM) : suivis et appui constant.
- Activités tronc commun permettent de briser l'isolement.

Défis

- Suivi des demandes envoyées via l'accueil psychosocial.
- Aucune personne-contact au CLSC.
- Mobilisation des aînés en ce qui a trait aux activités tronc commun.

Perspectives

- Continuer le partenariat, maintenir le climat favorable au partage, communication, maintenir et renforcer les outils.
- Développer le lien avec le CIUSSS.
- Travailler à la participation de groupe.
- Outiller les citoyens pour qu'ils développent un nouveau comité de locataire.
- Gestion de conflits.

6. Identité visuelle

Marie-Luce Pelletier Legros, responsable des communications et de la démarche Forum 2019, présente les concepts d'identité visuelle pour Solidarité Mercier-Est.

Deux logos seront soumis au vote pendant la pause et l'un d'eux deviendra la nouvelle identité de Solidarité Mercier-Est.

Proposition 1



En couleurs



Monochrome



Renversé

Proposition 2



En couleurs



Monochrome



Renversé

7. Forum 2019

Marie-Luce Pelletier Legros présente un état d'avancement de la démarche Forum 2019. L'échéancier est respecté jusqu'à maintenant. Le Comité Forum a été formé à la fin janvier et s'est réuni pour une première fois en février, la prochaine rencontre aura lieu le 25 mars.

Un sondage de pré-consultation web et en ligne est présentement en cours, la fin de la période de sondage a été fixée au 22 mars. Les citoyens qui n'habitent pas dans le quartier, mais qui fréquentent des services du quartier peuvent aussi y répondre. Présentation de l'identité visuelle du Forum qui est une actualisation de celle de 2010 qui n'a jamais été utilisée vu l'annulation du Forum cette année-là. Le nom retenu par le Comité sur les recommandations du vote tenu lors de la dernière ARM en novembre 2018, est Forum 2019 : Mercier-Est en mouvement.

8. Parole aux organismes

8.1 Comité logement Infologis de l'Est de Montréal

Simon Dumais, organisateur communautaire, débute sa présentation par un quiz sur la situation du logement dans Mercier-Est.

Infologis a reçu pas moins de 2 000 appels dans la dernière année. Il n'y a pas de logements à louer dans le quartier, ou du moins très peu, dans une situation de crise du logement.

Les revenus ont certes augmenté entre 2011 et 2016 (35 %), mais le coût des logements a augmenté de 40 %. Taux d'équilibre d'inoccupation est de 3 %. En 2018, dans Mercier-Est, ce taux se situe à 0,9 %.

Taux d'inoccupation pour les studios (personnes seules) : 4,2 %
L'an prochain, plusieurs familles seront à la rue, puisqu'il n'y a pas de logements disponibles. Les taux d'inoccupations pour les 3 et demi, 4 et demi et 5 et demi se situent entre 1,3 %, 0,7% et 0,2% respectivement.

Pour les familles qui veulent vivre dans le quartier, il n'y a rien de disponible en ce moment. Celles qui habitaient déjà dans le quartier devront quitter : perte du sentiment d'appartenance, des repères, etc.

Manque à gagner de 14 000 logements sociaux
Liste d'attente 25 000 personnes pour les HLM à Montréal.

Meilleur contrôle des loyers pour éviter les hausses abusives
Réforme nécessaire de la Régie du logement : délais d'attente abusifs envers les locataires vs. les propriétaires, ça prend des espaces de négociation et d'écoute en cas de non-paiement.

Questions/réponses :

Communauté culturelle : Y a-t-il des plaintes en hausse de manière significatives?

Il n'y a pas de données à cet effet.

Y a-t-il des données concernant la répartition spatiale?

Ces données sont présentes dans l'Atlas socio-démographiques de l'Arrondissement.

8.2 Station Vu

État de la situation par Julie-Andrée Héroux.

Ils doivent se reloger d'ici juillet 2019.

Il y a eu un constat de la part de l'équipe de travail – s'ils survivent, ce sera dans Mercier-Est.

Le 6 mars dernier, le projet a été présenté auprès des instances pouvant contribuer au financement et à l'appui.

Ce nouveau projet comprend un café culturel et une salle de 60 places.

PME Montréal les soutient dans leurs démarches pour les détails du plan d'affaires, notamment. En avril 2019 se tiendra une rencontre qui devrait finaliser la proposition du projet.

Constat de la part de tous les partenaires : la pertinence n'est pas à discuter, mais plutôt comment on fait pour financer ce projet culturel-social-alimentaire (hybride de projet – ne rentre pas dans aucune case) et trouver les façons de le mettre en œuvre.

Campagne de sociofinancement à venir sous peu.

Parrainage fiscal du Conseil des arts de Montréal.

La programmation de cette année doit cesser à la mi-mai 2019. En espérant en repartir une nouvelle au mois d'octobre prochain.

L'appui de tous est bienvenu.

Le projet se travaille, n'est pas officiellement conclu, mais on travaille fort.

Un lieu a été identifié, mais le bail n'a pas été signé.
Est-ce très fréquenté? Très grande reconnaissance des plus grands distributeurs, font partie des festivals, les réalisateurs les appellent pour diffuser leur film chez eux. Il y a un échange particulier, spécifique à ce cinéma de quartier.
Souvent, il n'y a pas assez de places.
Grande variété de citoyens (mixité)
De plus en plus de citoyens prévoient leurs sorties en fonction de ce qu'il y a autour : restaurant, bar, etc.
Bénéficient du financement ALLIANCES – reçoivent des groupes gratuitement.
Station école : Volet éducatif.

7.3 Dieu l'a fait

Intervention de Pierre Déry, fondateur

Le bazar a pour mission d'aider les citoyens à faible revenu et nouveaux arrivants
Il travaille en partenariat avec La Maison des Familles de Mercier-Est via Johanne Duprey, intervenante de proximité.
Virement décisif : volonté de s'instituer en tant qu'entreprise d'économie sociale dans la prochaine année.
Besoin de bénévoles et d'administrateurs ou encore, de partenaires qui souhaitent collaborer.

9. État d'avancement du plan d'action intégré

9.1 CDSU

Intervention d'Amadou Dieng, agent de développement du territoire.

Fonds Alliance et Solidarité 2018-2019

1 projet financé de La Maison des Familles de Mercier-Est.

Élaboration d'un nouveau formulaire et d'un guide pour mieux répondre aux appels à projet (revoir le processus d'appel à projets).

Appel à projets FIRM

Date limite sous peu et sélection des projets pour le prochain CDSU du 3 avril 2019.

Financement disponible : 35 000 \$

Patio culturel (héritage du 375^e de Montréal) : les travaux de démolition de l'école de la CSDM qui hébergeait Station Vu et Productions Jeun'Est ne viendront pas compromettre l'intégrité du Patio mais il sera inaccessible pendant une partie des travaux et lors de la construction de la nouvelle école au même emplacement.

L'idée est d'intégrer le Patio culturel à la cour de l'établissement ou d'une autre manière.

Partenariat avec l'École d'architecture de l'Université de Montréal.
Étude de cas dans Mercier-Est et Mercier-Ouest pour des propositions d'architecture susceptibles d'améliorer la qualité de vie des habitants du secteur.
Un travail qui s'échelonne sur 2 ans.

Le prochain CDSU aura lieu le 3 avril et portera sur le dynamisme et diversité commerciale.

8.2 CDS

Intervention de Manuel Moreau et d'Elise Bonneville, agent.e.s de développement social.

Retour sur le déjeuner-causerie du 5 février sur les nouveaux arrivants.

Suivis sur les travaux du Comité de transition scolaire
Présentation des livrets des écoles pour la transition maison-garderie-maternelle.

Présentation du Plaidoyer des instances en concertation en petite enfance vu la fin du financement d'Avenir d'Enfants : démarche de mobilisation pour sauver les coordinations et les postes dans différents organismes issus de ce financement.

10. Varia

10.1 Projet-Relais

Partenariat avec Le Chez-Nous et La Maison des Familles de Mercier-Est.
Témoignage de Danielle, Ainée-Relais et Mélodie Guay-Hébert, intervenante au Chez-Nous de Mercier-Est.

Présence dans divers lieux du quartier à la rencontre de citoyens pour références et diffusion d'informations sur les ressources disponibles.

10.2 Zone commerciale du Faubourg Contrecoeur

Intervention d'Annie St-Amant, citoyenne

Demande d'appui de la Table de quartier
Historiquement, la Table a été impliquée depuis très longtemps dans le développement de ce secteur. Pour l'instant, le projet est bloqué au niveau de l'Arrondissement. Rien ne se passe alors que plusieurs résidents du Faubourg Contrecoeur attendent depuis 10 ans, l'implantation d'une zone commerciale dans ce secteur.

Anne-Marie Blais et Nathalie Langlois soulignent que Solidarité Mercier-Est est même à l'origine des comités de citoyens ayant permis la création de ce nouveau quartier.

Tai Cory ne veut prendre position officiellement au nom de la Table car étant nouvellement en poste, il veut avoir en main toutes les informations nécessaires pour ce faire. Il se propose de communiquer ultérieurement avec Annie St-Amant qui est d'accord avec cette proposition.

Marie-Luce Pelletier Legros annonce que le nouveau logo de SME est la proposition #2 par une faible majorité de 3 voix.



En couleurs



Monochrome



Renversé

**Merci à tous et à toutes
de votre présence!**

Levée de l'assemblée régulière des membres
12 h 30